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记者手记

米荣：

第十三届全国政协委员，
无党派人士，首都儿科研究所
附属儿童医院新生儿内科副主
任，北京大学医学部副教授。
从事儿科临床、科研、教学工
作 20 多年，对儿内科疾病、新
生儿疾病及重症新生儿抢救、
早产儿系统管理经验丰富。

米荣：守护国家的希望
本报记者 罗 韦

采访米荣委员，我一上来就吃了“闭
门羹”，她说不希望过多报道她个人的事
情。请她讲故事，她说自己从求学到工作
都是按部就班，没有什么感动人的事情，
提交的提案以及履职时的各种发声，大都
融合了同事、同行的感受和观点，是集体
的智慧，不敢居功。

听了这些话，我真的很担心稿子没
有米下锅。但是，很快米荣委员就暴露
了她的“弱点”——她的患者。她说：

“每个孩子都有故事。”她讲起正在救治
的患者，还有难忘的救治经历，好像有
说不完的话。虽然有些专业术语不太容
易懂，但是，我记住了这样一些话：“你
看，一片小小的纸尿裤，就是这个宝宝
的一件衣裳。”“有一名早产儿多脏器功
能衰竭，家长很心痛，但是决定如果救
治不成功，就捐献孩子的角膜给需要的
人。”……她说等疫情过去，一定要带我
看看病房里住着的那些孩子，感受到孩
子们的努力，就会懂得她们干“小儿
科”是为了什么。

经常有患者家属跟米荣和她的同事们
说：“您不仅挽救了一个小生命，更拯救
了我们整个家庭！”其实，她们多年来看
过不少伤心事发生，但是永远不会麻木，
而是一直在用自己的方式消化，再想办法
增强本领避免这样的事情再发生。她们也
关心医疗背后的民生问题，希望更多的社
会力量能够共同努力，让孩子更健康，家
庭更幸福。

虽然与米荣和她的同事们接触的时间
短，但光听声音，她们就让人信任。在她
们看来，她们做的事情很平常，但是那种
低调朴实，那种温暖动人，直抵内心。

听声音，她们就让人信任
本报记者 罗 韦

26周提前降生的小宝宝
你菲薄的皮肤嫩若胶冻
微弱的呼吸细如游丝
风驰电掣的转运车
带重症监护到你的身边
心跳、呼吸、血氧，面色
医护阿姨们目不转睛
娇嫩的你备受呵护
来到你的第一个家
早产儿暖箱
在这里你将完成
人生中最初的艰难成长

你体重仅仅680g
在细如发丝的血管放置导管
在不足50ml血液的超小身体内
采集样本进行检测
每一个细节每一项医嘱
都需反复斟酌、不断考量
在细微线索中准确判断防微杜渐
观察你的些许变化
监护时时不容懈怠

你经历了重重危险
渡过了种种难关
你从身可盈掌的纤小稚嫩
到肢体发育肌脂丰盈
从有创通气到无创鼻塞
再到今天的自由呼吸
你用你不断的成长
书写着自己的生命传奇
医护们数十个日日夜夜不眠的守护
爸爸妈妈近3月来分分秒秒的祈福祝愿
他们充满希冀的路上不知疲惫
年轻的面孔不言放弃
此刻都融入你酣睡中的微笑
你自由伸展的肢体
你以逐渐增长的身长体重
你用日渐增加的奶量
你俯卧位时头部的转动
你不断成熟的肺部发育
你以你的努力你的进步
让我们看到了一个小生命的顽强

出生后的86个日日夜夜
医护阿姨们在不眠中守护你
而今天你就要回到爸爸妈妈的怀抱
希望你能够继续努力，追赶生长
我们会为你的健康继续护航
祝福你，亲爱的小宝贝

注：米荣写于2018年11月26日。目前为
止，她救治过最小的患儿是孕26周出生的这
名女婴，出生体重680克，治疗86天后出院。

送给成长中的超小宝贝
米 荣

米荣是首都儿科研究所附属儿童医院
新生儿内科的一名医生，她的患者大多是
从出生断脐到满28天的新生儿，其中早产
儿居多。只要不能正常生长发育，比如吃奶
不够量，体温、血糖不正常，或者有感染、黄
疸等问题，就需要到新生儿科就诊。还有一
部分是从新生儿期起病，延续到两三个月，
也是新生儿科收治的范围。

目前为止，米荣救治过最小的患儿是孕
26周出生的一名女婴，出生体重680克，治
疗86天后出院。现在，她已经2岁多了，米荣
手机里有她各个成长阶段的照片，照片中的
她看着比同龄的孩子长得还要结实些。

米荣和同事们常常为孩子们天真又顽
强的生命力所感动。她说：“早产儿合并坏
死性小肠结肠炎的概率较足月儿高，病情
发展会有生命危险。所以，我们经常给早产
儿揉肚子做抚触，还会用棉签轻轻刺激肛
周，促进排胎便，以保证肠道功能正常。每
次看到孩子全身都在使劲，我们都能感受
到那种成长中的努力。”

20多年来，米荣坚守在儿科医生的岗
位上，未来她还想继续守护着孩子们，“我
们所努力的一切都只为让孩子更健康，家
庭更幸福。”

■ 37℃的爱

“儿科医护人员需要具备哪些特殊素
质？”

“有爱心有责任感是基础。刚出生的孩
子虽然不会说话，但是他们也是有情绪有
情感的，不舒服的时候很安静，哭的时候反
而是状况比较好的时候。那些早产儿需要
渡过一道一道的险关，首先是肺不成熟，呼
吸常常需要气管插管机械通气或者无创呼
吸机辅助。刚出生的时候不能吃奶，需要通
过静脉输液给他营养。此外，还有感染问题
等，需要格外精心照顾。”

米荣说话的声音轻柔，好像生怕吵
到孩子们。患儿一点点的好转都会让米
荣和同事们感到很有成就感：皮肤一点
一点由透明变得红润，从不会吸吮到有
一点点吸吮能力，体重每天10克、20克
地往上长……

其实，米荣和同事们的工作远比人们
想象得要精细。“比如，病房里早产儿喝的
奶是医院统一标准配置、配送的，有一整套
流程来保证孩子喝的奶是安全的，温度是
达标的。营养科每3个小时送一次奶，全天
24小时轮流倒班。配奶的时候是 40℃左
右，送到病房的时候差不多37℃-38℃之
间，不冷也不热。”

37℃差不多是母乳的温度，里面饱含
着母爱，还有医护人员妈妈般的爱。

首都儿科研究所附属儿童医院新生儿
内科创建“袋鼠宝宝照护之家”正是为了缩
短母子间第一次拥抱的等待时间，让患儿在
住院期间仍然能感受到妈妈的爱。同时，也
可以缓解家长的焦虑和恐惧心理，更让他们
在医护人员的指导下了解孩子出院后应该
如何照顾。

除了危重新生儿转运，新生儿内科的
特色技术还有：NO吸入治疗技术，帮助患
儿改善肺循环，减少机械通气时间及高氧
依赖情况，同时降低患儿远期肺病、眼部并
发症，提高生存质量；亚低温治疗技术，通
过物理方法降低患儿体温，减少脑细胞代
谢，从而保护脑部……

这些技术有一个共同点：尽量减少机
械、药物等干预，根据患儿的情况，进行个
体化治疗。米荣说：“随着医学检验技术的
发展及影像学的不断进步，我们现在可以
通过实验室化验及检查更加清晰、直观地
了解患儿的情况。但这些只是印证或是辅
助临床判断，临床医学的基础观察还是第
一位的。所以，直到现在我都喜欢花更多的
时间待在病房患儿床旁，了解孩子的状况
和病情变化，从细微的表现中及早掌握临
床情况。”

“面对患儿和家长，医护人员的心是不
是要比较硬？”

“我觉得我身边的医护人员心都挺软
的。比如，新生儿的血管肉眼几乎看不到，
给他们扎静脉非常难，扎一针，可能会失
败，有时候我们心里会念叨：宝贝对不起，
让你受罪了，还得再扎一针。”

面对一些沟通不太愉快的患儿家长，
米荣也表示理解。“我们这些自己是爸爸妈
妈的人，特别能理解有些家长为什么在医
院容易发脾气，冲医生和护士嚷，真的是心
疼孩子却无能为力，他们需要有一个情绪

出口，这一点我们是能够理解的，慢慢也学
会了怎样跟家长交流病情和安抚他们。”

医生们知道患儿家长很不容易，有的
在医院等上一天，只为了听医生多说几句
话，才安心。所以，米荣加了不少患儿家长
的微信，住院时给他们通报病房里的情况，
出院后也保持联络，有时还会主动询问孩
子的情况。

■ 钟情“小儿科”

首都儿科研究所附属儿童医院新生儿
内科在病房楼一层，这里整体给人的感受
主要有两个：一是狭窄。医生有一个多功能
室，十几平方米，很干净，连垃圾桶都没有，
中间有一个椭圆形的桌子，分散放着几个
电脑桌还有储物柜，平时值班医生在这里
办公，科室的研讨会也在这里举行。二是有
朝气。在楼道走廊里，医护人员的格子储物
柜上，除了名字，还有各种贴画、贴纸。穿着
白大褂、戴着口罩的医护人员走路很快，动
作麻利。

这就是米荣和同事们工作的地方，并
不像电视剧里演的那样敞亮，甚至有些艰
苦。他们把挤出的空间留给了患儿，在楼道
里，有一个后开辟出来的母婴室，比40多
名护士几平方米的休息室还要大一些，桌
椅板凳也新许多。

米荣说：“护士们的工作很辛苦，平时
一个护士负责看管5个床的患儿，三班倒，
每次进去拎一大壶水，只有吃饭的时候出
来一小会。”

高峰期，首都儿科研究所附属儿童医
院日门诊量达8000人次，米荣和同事们有
时工作长达14个小时。尽管这样，儿科的
平均候诊时间仍然达4小时以上。同时，她
是一个科研和临床结合紧密的医疗单位，
为临床服务的同时，还要做科研工作，深入
地把儿科疾病的机制、检测方法都搞清楚。
这也是她不叫“医院”而是“所”的缘由。

首都儿科研究所成立于1958年，原
名是中国医学科学院儿科研究所，是新中
国历史上第一家儿科医学研究所。诸福棠
等一批儿科精英潜心研究当时儿童致死率
极高的腺病毒肺炎、严重危害儿童健康的
急性传染病脊髓灰质炎和麻疹，并取得了
卓越成果。1986 年建立了附属儿童医
院，1993年成立了北京市医用生物制品
中试基地，研制并生产出60多种院内制
剂，在一定程度上缓解了20世纪八九十
年代儿童看病难、缺少儿童用药的问题。
如今，越来越多的人通过“肤乐霜”“复
合钙Ⅱ号”知道她。

多年来，米荣一直致力于小婴儿、新生
儿感染性疾病的研究，开展了百日咳相关科
研工作，通过提供实验室检测方法诊断了多

例百日咳患儿，使其得到早期诊断及治疗。
如果说科研工作是枯燥的、艰难的、要

忍受得住寂寞的，那么临床工作就是紧张
的、繁重的、要经得起诱惑的。众所周知，儿
科专业人才流失已经成为北京乃至全国面
临的一个问题。

很多医学生被劝过：“千万别干小儿
科”。而米荣恰恰是在临床实习阶段决定
做儿科医生的，她说也许是因为自己有
孩子缘。

据米荣介绍，每年有200多万名儿童
从全国各地来到首都儿科研究所附属儿童
医院看病，而能为他们诊治的医生只有
400多名。“据相关部门统计，在所有医生
中儿科医生的占比仅为6%，远低于儿童人
口在全部人口中的占比。而吸引并培养儿
科医生，是一个漫长的过程。培养一名助理
儿科医生，就需要8-10年的时间。”

如何缓解儿科医生荒一直是米荣关心
的问题。2018年全国两会召开前，她对
上海成立“儿联体”的情况、广东儿科医
生状况及需求，以及上海交通大学、同济
医学院、复旦大学儿科专业的招生情况进
行了了解分析。那一年，她提交提案呼吁
加快儿童医院建设步伐、提高儿科的优势
以及吸引力、不断完善及改进毕业后儿科
专业的规范化培训。同时提出“儿科传染
病高发、频发、多发，尤其危重传染病患
儿较多，建议相对有条件的城市，在儿童
医院建立独立的儿科传染病房，以达到更
好的治疗效果”。

米荣讲述自己的从医经历，无论是激
动、喜悦还是伤感，最终都变成了一种坚
定，给人一种力量。就像她在《让我守护你》
中写的那样：我们了解你的脆弱/更懂得你
的来之不易/我知道你的健康就是家庭的
未来/我们用毫升计量你的每日入量/我看
到你的些许进步就欣然/因为你的点滴成
熟就蕴藏于此/你的未来就在我们共同努
力的今天……

■ 汲取前行力量

“您对参与全国政协的委员读书活动
有什么感受？”

“其实我的知识面很窄，大都是关于医
学专业的，读书活动开阔了我的视野。我平
时读书缺少与人交流，而参加读书活动，不
仅读了一些推荐的书目，还学习了委员们
的精彩观点。在读书活动中，我就是一名学
生，有时还发表些不知深浅的看法，如果有
不妥之处，希望大家一定多批评指正。”

采访中，米荣谈到读书活动讨论发言
中的欠缺，还会惭愧地掩起嘴，但依然微笑
着，声音轻柔。被问及援疆、义诊等事迹，她
总是一句带过，只在谈起读硕士研究生做

的第一个课题时“夸”了自己——“我培养
细胞特别成功，从原代开始进行培养，难度
较大，而能够成功可能是因为我给容器、工
具消毒时特别认真，刷得很干净。”

其实，米荣的性格很符合人们对儿科
医生的想象。同时，还有很像战士的一面，

“我少年时，有过穿军装的愿望。人民子弟
兵保家卫国，无上光荣。”

面对突如其来的新冠肺炎疫情，米荣
就展现了这一面。去年，她不仅与同事们
在医院抗疫，还把一些思考带到了履职平
台。她向北京市委统战部提交了《关于做
好新型冠状病毒肺炎工作的一点思考》，
提出这次疫情也是一场全民卫生、健康科
普教育，呼吁有关部门引导民众科学认识
相关数据，避免引起恐慌。向全国政协提
交了《建议开展武汉地区新冠肺炎恢复期
患者血清中和抗体调查》《关于提高国内
英文期刊的学术影响力的建议》两份社情
民意信息。

去年2月，全国政协委员移动履职平台
“防控疫情主题读书群”开通，委员们共读
《病毒来袭》，米荣还曾导读过“什么是流行
病？”一章。米荣认为，“面对严重危害人类
生命健康的新型传染性疾病，医务人员除
了做好防控和救治的准备，还要从历史中
去了解瘟疫，从优秀的书目中走进这一专
业领域，同时关注疫情的发展变化，通过学
习不断提高认识，汲取前行的力量。”

“今年全国两会刚刚闭幕不久，有什么
事让您难忘吗？”

“今年全国两会期间，习近平总书记在
参加内蒙古代表团审议时，提到了‘三千孤
儿入内蒙’的故事。我读大学之前在内蒙古
长大，对这段历史比较了解。当年，草原上
的牧民纷纷骑着马，赶着勒勒车，有的甚至
从几百里外赶到育儿院申请领养‘国家的
孩子’。孩子们找到了家庭的温暖，健康成
长。如今，他们在各行各业为国家建设贡献
着力量。”

米荣每天面对的孩子也是国家的孩
子，她把为孩子治病看作比天还大的事
情，“我喜欢看到孩子们被治愈，恢复健
康，活泼顽皮的样子。”


